



CARI /

ASUNTOS GLOBALES

Número 1
Diciembre 2024

Potencias Medias

Prólogo

Francisco de Santibañes

Prólogo



Francisco de Santibañes

Presidente del Consejo Argentino para las Relaciones Internacionales (CARI). Es autor de los libros *La Argentina y el Mundo* (Edicon, 2016), *La Rebelión de las Naciones* (Vértice de Ideas, 2019), *La Argentina después de la Tormenta* (Vértice de Ideas, 2021) y *Estrategia Argentina* (Austral Ediciones, 2023). Ha escrito en diversas publicaciones especializadas, como *Survival*, *Armed Forces and Society* y *The Oxford Handbook on Geoeconomics and Economic Statecraft*. Entre otras instituciones, ha dado presentaciones en Chatham House, el Instituto Francés de Relaciones Internacionales (IFRI) y el Instituto Alemán de Asuntos Estratégicos y de Seguridad (SWP). Se desempeñó como profesor de la Universidad Austral y global fellow del Wilson Center for International Scholars. Posee una maestría en relaciones internacionales de SAIS Johns' Hopkins y cursó estudios de doctorado en el Departamento de Estudios de la Guerra, King 's College Londres. Correo de contacto: francisco.desantibaner@cari.org.ar

La publicación de la primera edición de *Asuntos Globales/Global Affairs* es un hito en la historia editorial del Consejo Argentino para las Relaciones Internacionales (CARI).

Esta obra —presentada tanto en español como en inglés— busca estimular el debate sobre los temas más relevantes de la agenda internacional desde una perspectiva argentina y latinoamericana. De este modo, se busca participar del debate regional y global de los temas de la agenda internacional.

Esta tarea tiene especial importancia debido al contexto internacional que nos toca vivir. Por un lado, la falta de relacionamiento entre los países de la región —tanto a nivel gubernamental como de la sociedad civil— llama a estimular el diálogo entre sus pensadores y tomadores de decisiones. Por otro lado, la creciente atención que el posicionamiento de las potencias medias despierta en los centros de poder mundial demuestra la necesidad de que —sin obviar las diferencias— los latinoamericanos expresen sus opiniones.

En un mundo en transición en donde los conflictos geopolíticos y los desarrollos tecnológicos generan nuevas preguntas, creemos que esta visión enriquecerá el debate global. Si bien en estas páginas predominan las opiniones de autores argentinos y latinoamericanos —México, Chile y Brasil—; también contamos con la presencia de destacados especialistas de Estados Unidos, India, Turquía, Ucrania, Canadá e Israel. Creemos que esta variedad de visiones nos permitirá contribuir a

la literatura actual sobre los grandes pilares de discusión del orden internacional. Debido a su tradición, como primer *think tank* de política exterior creado en América Latina, y por su *expertise* y relacionamiento con otras instituciones del mundo, creemos que el CARI se encuentra bien posicionado para encarar esta tarea.

En esta edición analizamos un tema central: el rol de las potencias medias. ¿Cuáles son las potencias medias? ¿Qué libertad de acción tienen frente a las grandes potencias? ¿En los próximos años primará entre ellas la cooperación o se impondrá la rivalidad? ¿Cómo se posicionan ante la disputa entre China y Estados Unidos? ¿Qué estrategias pueden seguir para maximizar su influencia en el plano internacional? ¿Cuál es su postura frente a las principales problemáticas globales? ¿Qué países han hecho un uso exitoso de su condición de potencia media? ¿Qué lugar ocupa Argentina en este estado del debate?

Asuntos Globales/Global Affairs forma parte de un nuevo Programa de Publicaciones del CARI, liderado por su director, Dr. Juan Pablo Laporte. Este programa incluye comentarios estratégicos sobre la coyuntura internacional, trabajos sobre la inserción de la Argentina en el mundo, artículos de opinión, testimonios académicos, el relanzamiento de biografías sobre grandes diplomáticos y un nuevo volumen de la *Historia General de las Relaciones Exteriores de la República Argentina*, dirigida entre 1998 y 2003 por Andrés Cisneros y Carlos Escudé. A esto se le suman los tradicionales Boletines de los Institutos, los Comité y los Grupos de Trabajo, así como los Documentos de Trabajo de las diferentes comisiones de estudio.

Durante sus 46 años de existencia, el CARI ha jugado un rol fundamental en la vida pública argentina. Por una parte, como centro de pensamiento que reúne a la academia, a los tomadores de decisiones, a la diplomacia y al sector empresario. Con sus 39 comisiones de trabajo y sus tres programas, nuestra institución estudia las regiones geográficas internacionales y las temáticas que conforman la agenda internacional. Por otra parte, mediante la organización de conferencias y encuentros privados, fomentamos el relacionamiento de la Argentina con el resto de los países del mundo.

Finalmente, buscamos ser un lugar de encuentro de la dirigencia argentina con interés en las relaciones internacionales para, de esta manera, estimular el diálogo y construir consensos sobre nuestra política exterior y el desarrollo. El renovado programa de publicaciones del CARI, que cuenta con el valioso apoyo de la CAF (Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe), nos ayudará a cumplir con nuestra misión.

Buenos Aires, diciembre de 2024